



**Procès-verbal de l'assemblée générale du MDA  
le 7 mars 2017, 14 heures 00  
au Café-Restaurant de l'ESCALE, Givisiez**

- Président :** Francis Maillard, président de séance.
- Comité :** Francis Maillard, président, Michel Vorlet, vice-président, Christophe de Reyff, Michel Schaer, caissier, Ulrich Schütz, Marcel Burgy, Yves Tricot (membre désigné par cooptation par le comité, le 31 août 2016, en vertu de l'article 11, 3<sup>e</sup> alinéa des statuts du MDA)
- Procès-verbal :** Francis Maillard
- Présent(e)s :** 72 personnes (selon liste des présences)
- Excusé(e)s :** Mesdames et Messieurs :  
Marguerite Rapo, membre d'honneur ; Jacqueline Stempfel ; Christiane Duc ; Antoinette Gumy ; Judith Wick ; Thérèse Egger ; Nicole Roulet ; Suzanne Rossier ; Marie-Michèle Andonie ; Antoinette Genoud ; Suzanne Jungo, membre d'honneur ; François Menétrey ; Jean-Claude Charrez ; Jean-Marc Sudan ; Jean-Claude Stucky ; Marcel Piller ; Kurt Ott ; Maurice Rueger ; Nicolas Müheim.

**Ordre du jour de l'assemblée :**

1. Souhais de bienvenue
2. Désignation des scrutateurs
3. Adoption du PV de l'assemblée générale du 1<sup>er</sup> mars 2016
4. Présentation des rapports :
  - Sur la vie de la section et les activités du comité
  - Sur la Chorale, l'Orchestre de Chambre et le « Théâtre des 4-Heures »
  - Sur le Tennis de table, les Randonneurs, le Jass, les « Repas de l'Amitié »
5. Comptes de l'exercice 2016 et rapport des vérificateurs
6. Adoption des rapports du trésorier et des vérificateurs
7. Budget 2017
8. Fixation de la cotisation 2018
9. Nomination de deux vérificateurs des comptes
10. Election et réélection de membres au comité

11. Démissions - Admissions
12. Programme d'activités 2017
13. Propositions individuelles et divers

## **01. Souhais de bienvenue**

**Francis Maillard, président**, souhaite une cordiale bienvenue aux participantes et participants à cette 30<sup>e</sup> assemblée générale du MDA, Fribourg. Il salue tout particulièrement Mme Marie-Josée Monney, directrice de la Chorale, Mme Gerlinde Villard, ancienne metteuse en scène, M. Emmanuel Telley, membre d'honneur ; Marcel Rotzetter, membre d'honneur. Des salutations sont également adressées à Monsieur Jean-Marc GROPPPO, Directeur de Pro Senectute, Fribourg, qui présentera un exposé à l'issue de l'assemblée statutaire.

19 membres se sont excusés. La liste figure au début du procès-verbal.

## **02. Désignation des scrutateurs**

Sur proposition du Président et avec l'acceptation de l'assemblée, fonctionneront comme scrutateurs, Mme Antoinette Gummy et MM. Sébastien Bronchi et Claude Panchaud. Le Président les remercie.

## **03. PV de l'assemblée du 1<sup>er</sup> mars 2016**

Le PV de l'assemblée générale du 1<sup>er</sup> mars 2016 est accepté à l'unanimité, avec remerciements à son auteur, M. Francis Maillard.

## **04. Présentation des rapports**

### **La vie de la section et les activités du comité**

**Francis Maillard** souligne que le mouvement des Aînés compte encore bien quelques activités culturelles, de loisir et sportives. Certaines ont du succès, et répondent ainsi à une demande. Pour d'autres, l'intérêt a diminué. Pas si simple de relancer la « Machine ». Il y a tellement de propositions d'activités pour les personnes âgées, et ce de la part de nombreux milieux. Pour certaines activités, par contre, l'intérêt est toujours là, grâce aussi à des personnes qui s'engagent.

**Le JASS** attire le vendredi plus d'une vingtaine de joueurs. Grâce à la coordinatrice, **Mme Laurette Desbiolles**, qui est chaleureusement remerciée, **Le repas de l'amitié**, le deuxième mardi du mois au Restaurant St-Léonard, est généralement fréquenté par 10 à 15 membres. Remerciements à **Mme Eliane Auderset** qui réceptionne les inscriptions et transmet les réservations au restaurant.

**La sortie de printemps 2016, le 23 juin**, s'est déroulée dans la région de Saas-Fee. Ce fut une belle sortie à laquelle plus de 80 personnes ont participé, et ont pu visiter le barrage de Mattmark. Puis ce fut le repas de midi chez Pirmin Zurbringen et la visite de la station de Saas Fee.

**La deuxième sortie de 2016 fut différente** : Nous y avons consacré un après-midi, le 8 juillet. Nous étions 40 à nous rendre au Palais fédéral où nous avons été reçus par M. le Conseiller aux Etats Beat Vonlanthen. Nous avons entendu un exposé

avant de visiter les diverses salles. Une collation servie au Palais fédéral a mis un terme à cette agréable sortie.

Près de 120 membres ont participé **au repas de fin d'année**, le 14 décembre. Des instants agréables, aussi bien lors du concert donné par la Chorale et l'Orchestre, que lors du repas. Ce repas, dont l'apéritif fut partiellement sponsorisé par « Le Pourcent culturel de la MIGROS », fut marqué par un exposé de Mme Laura Jan du Chêne, une étudiante qui a créé une organisation intergénérationnelle intitulée « Entre-deux temps ».

**Le Président** relève encore la bonne collaboration avec la Rédaction de « La Liberté ». Ce qui permet la publication régulière de brèves informations relatives à notre section, sous la rubrique « Agenda ». Enfin, comme les autres années, le comité a édité 3 éditions du BULLETIN du MDA qui informe sur la vie de la section. Un grand merci aux différents sponsors qui apportent leur précieux appui financier. **Le Président** précise encore que la gestion de la section a exigé la convocation d'une dizaine de séances, sans compter les rencontres nécessaires à la mise en place de manifestations, dont notamment le Concert-Spectacle annuel. En conclusion il dit sa vive gratitude à ses collègues du comité pour leur motivation et leur ponctualité. Merci aussi aux responsables des divers groupes d'activité et à tous les membres pour leur engagement.

## **Rapport des responsables des groupes**

Il est ensuite question de l'activité des groupes culturels, sportifs et de loisir.

### **La Chorale**

**Michel Vorlet** présente son rapport. Il précise que **la Chorale « L'Age en Chanteurs »**, dirigée par Mme Marie-Josée Monney, compte une cinquantaine de choristes. La directrice est secondée par **M. Alain Lehner** qui a remplacé M. Jean Catillaz. L'année dernière, outre le concert-apéritif du 14 décembre la Chorale « L'Âge en Chanteurs » s'est produit lors du Concert-Spectacle du 21 février 2016, à Belfaux, en compagnie de l'Orchestre de Chambre et du « Théâtre des 4-Heures ». A ces grands moments se sont ajoutés les concerts dans les EMS, ainsi que le Concert donné en l'Eglise des Cordeliers dans le cadre de la « Fête de la Musique », le 21 juin 2016 à Fribourg. L'Orchestre de Chambre du MDA y participait également. Le traditionnel apéritif de fin de saison a suivi ce concert dans les Jardins du Couvent des Cordeliers,

### **L'Orchestre de Chambre**

**L'Orchestre de Chambre du MDA**, placé, depuis septembre 2016, sous la direction de **M. Jean-Claude Charrez** compte 34 instrumentistes. M. Charrez a remplacé M. Fritz Oser, démissionnaire, qui a été remercié comme il se doit pour son excellent travail à la tête de notre Orchestre de Chambre. La directrice-adjointe est **Mme Marianne Bersier**. Cet ensemble s'est également produit, généralement avec la Chorale, dans des EMS ou des Eglises.

A la fin de son rapport, **Michel Vorlet** ne manque pas de remercier son collègue du Comité, **Christophe de Reyff**, responsable de l'Orchestre de Chambre, ainsi que l'ensemble des choristes, musiciennes et musiciens qui manifestent un

enthousiasme extraordinaire. La motivation que leur transmettent Mme Monney et M. Charrez n'est sans doute pas étrangère au bel enthousiasme qui a marqué l'année 2016.

## « Le Théâtre des 4-Heures »

**C'est Ulrich Schütz** qui rapporte sur l'activité du « **Théâtre des 4-Heures** ». Ce groupe du MDA réunit actuellement une douzaine d'actrices et d'acteurs et quelques collaborateurs qui s'occupent notamment du transport du matériel, des décors, de l'éclairage et de l'aménagement de la scène. En 2016, cette troupe a donné un grand nombre de représentations théâtrales, en divers endroits, dont l'une avec la Chorale et l'Orchestre de Chambre du MDA lors du traditionnel Concert-Spectacle annuel, à Belfaux, le 21 février 2016. Une autre représentation publique eut lieu en la salle paroissiale de Sainte-Thérèse, à Fribourg. Les actrices et acteurs furent chaque fois très applaudis. Dans le courant de l'année 2016, un nouveau metteur en scène a repris le groupe en mains. IL s'agit de **M. François Menétrey** qui a remplacé Mme Gerlinde Villard qui a donné sa démission, tout en restant une membre fidèle du MDA. Elle fut remerciée comme il se doit pour son engagement exemplaire.

## Le Tennis de table

**Marc Macherel**, responsable du Groupe, précise que le Groupe tennis de table du MDA compte une vingtaine d'adhérents actifs dont 3 dames. Les entraînements sont placés sous la responsabilité technique de MM. Kurt Ott et Maurice Rueger, le cas échéant sous la houlette de Mme Dorly Neuhaus, tous trois anciens pongistes licenciés de talent. En principe, la première heure est consacrée à l'apprentissage des mouvements ou à des exercices spécifiques soutenus. La deuxième heure est plus particulièrement réservée à des rencontres amicales en simple ou en double. A l'exception des mois de juillet et août, les entraînements sont donnés pratiquement tous les lundis après-midi de 14.00 à 16.00 heures, dans un local de l'Ecole primaire du Jura, mis à disposition par le Club de Tennis de table de Fribourg. Les séances d'entraînements sont plus ou moins bien fréquentées.

Depuis quelques années, les pongistes sont sollicités par le Comité du MDA pour tenir la buvette lors des concerts ou manifestations organisés par les chanteurs et musiciens. **C'est un grand service que le Président souligne avec gratitude.**

**Marcel Burgy** informe l'assemblée sur **les randonnées pédestres et raquettes du MDA**, durant l'exercice 2016. La saison des randonnées a débuté le 5 avril pour se terminer le 29 décembre. 30 courses ont été proposées, 3 seulement furent annulées. Les courses les plus suivies ont été : Celle qui se termina par la visite de Saint-Nicolas, aux Faveyres, à Marly, avec 31 personnes, et celle qui a conduit 27 personnes du côté de Chésalles/Petit-Ependes. Ce sont au total 600 personnes qui ont participé aux diverses randonnées 2016 soit une moyenne de 22 personnes par course. Quant aux randonnées raquettes, elles furent plus compliquées, souligne Marcel Burgy, à cause des conditions atmosphériques, notamment. Cinq d'entre elles ont été annulées mais remplacées par 3 randonnées pédestres.

Dans ses conclusions, **Marcel Burgy** met en exergue les nouveautés qui ont été mises en place notamment l'organisation de randonnées en été, durant la période des vacances, une meilleure information des randonneurs et randonneuses, ainsi qu'une diversification dans le choix des sorties et des visites. Il tient aussi à dire sa vive reconnaissance à toutes celles et tous ceux qui, à ses côtés, font que les sorties

programmées se déroulent le mieux possible. Ses remerciements s'adressent plus particulièrement aux chefs de groupes, des dames et messieurs dévoués dont il souligne la grande motivation.

A l'issue de la présentation de ces rapports, **le Président** réitère sa reconnaissance à la Directrice et au Directeur ainsi qu'à leurs suppléants et responsables des partitions, de même qu'à la metteuse en scène du « Théâtre des 4-Heures », Mme Villard, présente à l'assemblée, qui a été remplacée, en septembre 2016, par M. François Menétrey. Un grand merci aussi à toutes celles et tous ceux qui oeuvrent dans ces trois ensembles, sans oublier celles et ceux qui s'engagent dans les autres groupes sportifs et de loisirs du MDA qui ont fait l'objet des rapports ci-dessus. L'assemblée témoigne sa reconnaissance par de vifs applaudissements.

**Soumis au vote, tous les rapports d'activité présentés sont acceptés par l'assemblée générale.**

## **05. Comptes exercice 2016 et rapport des vérificateurs**

Michel Schaer, trésorier, présente les comptes sur rétroprojecteur.

### **Comptes de pertes et profits**

<b><u>Recettes</u></b>	<b><u>Fr.</u></b>
Cotisations des membres	11'570.00
Cotisation musiciens	0.00
Cotisation chanteurs	0.00
Groupe musical	2'571.00
Chorale	3'201.50
Concert annuel	2'335.00
Théâtre des 4-Heures	4'386.00
Divers - Produits	0.00
Dons divers	0.00
Dons divers - Théâtre	0.00
Subventions	3'320.00
Repas de fin d'année	4'435.00
Intérêts divers	87.15
Fond de réserve	0.00
Course – Vallée de Saas	7'025.00
Palais Fédéral	1'830.00
Débiteurs	88'10
<b>Total des recettes</b>	<b>40'848.75</b>

<b><u>Charges</u></b>	<b><u>Fr.</u></b>
Frais – Administration / Organisation	1'423.10
Assemblée générale	500.00
Frais de comité	2'235.65
Bulletin MDA	2'507.10
Frais de gestion CCP	404.60
Site Internet	574.90
Assurances	329.80
Activités	0.00
Concert annuel	2'335.00
Manifestations membres	1'522.85
Repas de fin d'année	5'724.55
Course – Vallée de Saas	7'040.60
Palais Fédéral	1'457.00
Groupe musical	6'574.90

Chorale	6'085.70
Théâtre des 4-Heures	3'995.70
Tennis de table	504.90
Marche	247.00
<b>Total des charges</b>	<b>43'463.35</b>
<b>Déficit de l'exercice</b>	<b>2'614.60</b>

## **Bilan de l'exercice 2016**

<b>Actifs</b>	<b>Fr.</b>
Caisse	86,05
CCP 17-11147-9	1899,17
Banque - BCF	23357,55
Banque - BCF - 10 ans	13423,40
Banque Raiffeisen	16233,05
Banque Raiffeisen - Part	200,00
Banque Raiffeisen - Privé	99,20
Impôt à récupérer	0,00
Actifs transitoires	0,00
<b>TOTAL ACTIFS</b>	<b>55298,42</b>

<b>Passifs</b>	<b>Fr.</b>
Capital propre au 01.01.2016	57808,02
Passifs transitoires	105,00
Résultat de l'exercice (perte)	-2614,60
<b>TOTAL PASSIFS</b>	<b>55298,42</b>
<b>Capital propre au 31.12.16 (à reporter)</b>	<b>55193,42</b>

**Le Président remercie Michel Schaer** pour la présentation des comptes de l'exercice et donne la parole aux vérificateurs.

Le premier vérificateur, Ferdinand Mugny, ayant démissionné en cours d'année, **c'est Marc Macherel**, 2<sup>e</sup> vérificateur, qui présente le rapport qu'il a établi avec la collaboration de **Marie-Claire Gabaglio**, vérificatrice suppléante. Marc Macherel souligne que **l'excédent de charges sur les produits en 2016 est de Fr. 2'614.60**. Au 31 décembre 2016, le capital du MDA-Fribourg est de Fr. 55'193.42. Il relève la bonne tenue des comptes et demande aux participantes et participants à l'assemblée d'approuver les comptes de l'exercice 2016 tels que présentés et commentés.

**Le Président** remercie Marc Macherel et les vérificateurs pour leur rapport et ouvre la discussion générale sur les comptes 2016.

## **06. Adoption des comptes et du rapport des vérificateurs**

**La discussion générale n'étant pas utilisée, le Président soumet les comptes au vote de l'assemblée. Ils sont acceptés tels que présentés. Le Président** réitère ses remerciements à Michel Schaer, trésorier, et aux vérificateurs pour leur travail.

## **07. Budget 2017**

C'est **M. Yves Tricot**, nouveau trésorier du MDA, qui présente et commente le budget 2017 à l'assemblée. **Le déficit prévu est de Fr. 585.00**

**Ce budget 2017 ne fait l'objet d'aucune question de la part de l'assemblée. Soumis au vote il est accepté à l'unanimité.**

## **08. Fixation de la cotisation 2018**

**Le Président propose ensuite de maintenir la cotisation 2018 au MDA-Fribourg à 45 francs. Ce qui est accepté à l'unanimité. Le Président exprime sa satisfaction et ses remerciements.**

## **09. Nomination d'un suppléant vérificateur des comptes**

**M. Marc Macherel** est arrivé au terme de son mandat de 2 ans. **Le Président** le remercie pour son engagement.

**M. Ferdinand Mugny** ayant donné sa démission en cours d'année, il s'agit, cette année, de désigner un vérificateur et un vérificateur-suppléant pour seconder **Mme Marie-Claire Gabaglio, première vérificatrice**, dans son travail.

**Les candidatures de M. Michel Javet, comme vérificateur, et celle de M. Jean-Marc Sudan, en qualité de vérificateur-suppléant, sont présentées à l'approbation de l'assemblée. Ces deux candidats sont désignés par applaudissements.**

**La Commission de vérification sera donc composée comme suit :**

- **Mme Marie-Claire Gabaglio, première vérificatrice**
- **M. Michel Javet, vérificateur**
- **M. Jean-Marc Sudan, vérificateur-suppléant.**

**Le Président** félicite les membres de la Commission de vérification pour leur nomination et les remercie d'ores et déjà pour leur importante contribution à la bonne marche financière du Mouvement des Aînés-Fribourg.

## **10. Nomination de membres au comité**

**Le Président** passe ensuite au point se rapportant aux élections de membres au Comité du MDA. D'emblée, pour que la situation soit bien claire, il précise qu'actuellement le Comité se compose de **Francis Maillard**, élu en 2010; **Michel Vorlet**, élu en 2012 ; **Christophe de Reyff**, élu en 2013 ; **Ulrich Schütz**, élu en 2014, **Michel Schaer**, élu en 2014 et **Marcel Burgy**, élu en 2016.

Deux membres ont donné leur démission, soit :

- **Michel Schaer**, en date du 27 avril 2016,
- **Marcel Burgy**, en date du 13 janvier 2017.

**Le Président** exprime sa vive gratitude et celle de l'assemblée. Il leur remet un cadeau pour souligner leur contribution à la bonne marche du MDA-Fribourg.

**Le Président** précise que **Marcel Burgy**, s'il démissionne en tant que membre du Comité du MDA, continue néanmoins sa collaboration très appréciée en tant que responsable du Groupe des randonneurs et randonneuses du MDA. Il en est vivement remercié.

**Des quatre membres restants au comité, seul Ulrich Schütz**, qui est arrivé au terme de son premier mandat de trois ans, est soumis à réélection lors de cette assemblée 2017. Comme il est d'accord de continuer pour un nouveau mandat, il est réélu par acclamations.

**Il s'agit maintenant de remplacer Michel Schaer qui a donné sa démission de caissier le 27 avril 2016, pour le 31 décembre 2016.** Soucieux de la bonne continuité de la tenue des comptes du MDA-Fribourg à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2017, le Comité, basé sur la teneur du 3<sup>e</sup> alinéa de l'article 11 des statuts du MDA, **a désigné, par cooptation, Yves Tricot** pour reprendre les comptes du MDA à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2017. Cette nomination d'Yves Tricot par le comité a été décidée lors de la séance du 31 août 2016 à laquelle participait aussi Michel Schaer, caissier démissionnaire pour le 31 décembre 2016.

**La nomination de M. Tricot par cooptation en qualité de caissier à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2017** devant toutefois faire l'objet d'une acceptation par l'assemblée générale, **le Président la soumet au vote des participantes et participants à l'assemblée qui l'acceptent par acclamation.**

Aucun successeur n'ayant été trouvé pour remplacer M. Marcel Burgy au comité, il est décidé d'en rester à cinq membres, soit Francis Maillard, Michel Vorlet, Christophe de Reyff, Ulrich Schütz et Yves Tricot.

## **11. Démissions – Admissions**

**Avant de parler des admissions et démissions, le Président tient quelques propos pour les personnes hospitalisées ou qui ont dû entrer dans des EMS. Il leur souhaite beaucoup de courage pour aborder cette période de vie pas toujours simple à gérer. IL demande aussi à l'assemblée de penser aux membres du MDA qui nous ont quittés, et prie les participant(e)s de se lever et de se recueillir un instant. Ce que l'assemblée fait avec respect.**

S'agissant de l'effectif du MDA, le Président relève que, durant l'année 2016, le MDA, Fribourg, a enregistré 12 démissions et 15 admissions.

## **12. Programme d'activité**

**Le Président** rappelle que l'activité 2016 du MDA Fribourg se poursuivra selon le rythme des autres années. Deux sorties sont prévues : Celle qui est agendée au 23 juin 2017 dans le Val d'Abondance ; et la deuxième sortie fixée au 22 septembre dans le Vully.

Aux activités habituelles du MDA dans son ensemble (*les deux sorties, le repas de fin d'année, la parution des trois Nos du BULLETIN et les prestations ponctuelles*) s'ajoutent celles des groupes de loisirs (*jass et repas de l'amitié*), les nombreuses randonnées pédestres et en raquettes, les activités du Groupe de tennis de table, dont un match intercantonal contre les Vaudois, ainsi que les prestations de la

Chorale, de l'Orchestre de Chambre et du « Théâtre des 4-Heures ». De quoi remplir de joie et d'enthousiasme bien des journées des membres du Mouvement des Aînés.

### **13. Propositions individuelles et divers**

La parole n'étant pas demandée dans les divers, **le Président** remercie tous les intervenants, ainsi que l'ensemble des participantes et des participants. Puis il met un terme à l'assemblée.

**Il est 15 heures 15, lorsque le Président** invite l'assemblée à suivre une **conférence de Monsieur Jean-Marc Groppo, Directeur de Pro Senectute, Fribourg**. La conférence de M. Groppo est suivie avec beaucoup d'attention. Il faut dire que les activités de Pro Senectute sont aussi nombreuses que diverses. Toutes pour le bien-être et la santé des personnes âgées qui peuvent s'adresser à cette organisation centenaire pour des multiples raisons.

A l'issue de la conférence, **le Président** remercie et félicite Monsieur Groppo, qui a su captiver son auditoire en relevant les nombreuses activités déployées par l'organisation qu'il dirige avec dynamisme et compétence. Il le remercie pour sa grande disponibilité. En guise de gratitude, il lui remet un présent au nom du MDA.

Un apéritif modestement enrichi clôt cette assemblée générale 2017.

Le 7 mars 2017.

Le teneur du PV : Francis Maillard

**Au nom du Mouvement des Aînés, Fribourg (MDA, Fribourg) :**

Le Président :

Le Vice-Président :

Francis Maillard

Michel Vorlet